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I nodi della sanit‡ 

Massimo Guerra / LA SPEZIA 

Rivoluzione  nella  compra-
vendita delle farmacie spez-
zine. Le rivendite storiche di 
farmaci stanno passando di 
mano.  Sono  almeno  quat-
tro, su circa trenta, i titolari 
delle  farmacie  della  citt‡,  
che hanno ceduto le quote. 
E altre due sono state vendu-
te in provincia e assorbite da 
gruppi del settore nazionali 
o esteri. 

Le ultime transazioni, in 
ordine di tempo, avvenute 
nel mese di febbraio, hanno 
riguardato la Croce Bianca 
dei fratelli Giorgio e Giulio 
Carletti, in piazza Sant�Ago-
stino, passata come la Bedi-
ni di via Prione con il gruppo 
Felia di Firenze, una societ‡ 
con socio svedese. Il gruppo 
Farmagor‡, invece, ha acqui-
stato la farmacia Centrale di 
Corrado  Ambrosi  in  corso  
Cavour; la farmacia Filippi 
di Luni Ë passata ai primi di 
luglio dalla dottoressa Ange-
lita Fuschino al gruppo Hy-
pocrates di Milano che anno-
vera oltre 300 farmacie nel-
la propria scuderia, cosÏ co-
me  la  farmacia  Balzarotti  
delle Grazie di Porto Vene-
re. 

Un fenomeno, quella del 
passaggio di quote delle far-
macie a gestione familiare, 
scoppiato in Italia dal 2017, 

a seguito della norma targa-
ta Unione Europea, che ha 
consentito per la prima vol-
ta alle societ‡ di capitali di 
acquisire farmacie. 

Come ribadito dal vicepre-
sidente regionale di Feder-
farma Castello, intervistato 
dal Secolo XIX, la riforma ha 
abolito il limite delle quattro 
licenze  per  titolare  con  la  
possibilit‡ per le societ‡ di 
capitale di ottenere la licen-
za e controllare fino al 20% 
delle farmacie di una regio-
ne,  pur  restando  l�obbligo  
della  gestione  assegnata  a  
un farmacista. Alla Spezia lo 
start Ë avvenuto il 2020: ad 
aprire la strada Ë stata la far-
macia Beretta  davanti  alla  
chiesa di Migliarina, passata 
al  gruppo  italo-americano  
Alleanza e  farmacie liguri.  
´Nel gruppo Alleanza si trat-
ta  delle  famose  farmacie  
boots o spiega la dottoressa 
RenÈe King o che hanno la 
caratteristica  di  avere  un  
marketing made i Usa, ma 
noi non siamo cosÏ perchÈ il 
49% Ë delle Farmacie ligure 
societ‡ italiana che stanno 
comprando  diverse  farma-
cie nella nostra regione. Per 
noi il passaggio Ë stato un fat-
tore positivo sia dal punto di 
vista contrattuale che profes-
sionale perchÈ siamo chia-
mati a gestire in prima perso-
naª. 

L'accelerata al fenomeno 
Ë a livello nazionale: del re-
sto se l'Italia Ë il Paese pi  ̆an-
ziano d�Europa, dove uno su 
quattro ha pi˘ di 65 anni la 
Liguria e la Spezia detengo-
no il record di et‡ anagrafica 
della popolazione. 

Chiaro che qui, pi˘ che al-
trove, grossi investitori ita-
liano e stranieri  avrebbero 
prima o poi puntato la loro 

attenzione. Come alla dotto-
ressa Barbara Pacelli, titola-
re della Farmacia Argentieri 
di via Veneto da 20 anni, nel 
settore da 30. ́ Ogni settima-
na - rivela - mi arriva una pro-
posta che cestino. Per conto 
di  una  multinazionale  mi  
aveva contattato un avvoca-
to d�affari proponendomi il 
doppio fatturato e l�incarico 
da direttore, ma ho rifiuta-
to, Ë una questione di etica e 

deontologia, non c�Ë nulla di 
vietato, ma per quanto mi ri-
guarda  il  farmacista  deve  
avere una cultura sanitaria 
di  alto  profilo,  la  persona  
che entra Ë  un cliente  ma 
spesso un paziente, se mi en-
tra con la tosse la prima cosa 
che chiedo Ë che cosa ha a ca-
sa di farmaci, la nostra etica 
ci permette di tutelare la sa-
lute e la tasca dei cittadini, 
forse nelle farmacie pi  ̆com-
merciali viene prima la ven-
dita che la deontologia, se di-
venteremo commessi del far-
maco sar‡ la morte delle far-
macieª. 

Gli fa eco Laura Bezzenghi 
della  Farmaceutica  spezzi-
na di piazza Ginocchio. ́ Sia-
mo nel settore dai primi del 
A900 - racconta - per fortuna 
mio figlio  Francesco vuole 
proseguire in questa attivi-
t‡ª. ́ A me sinceramente pre-
occupa il  mercato online -  
commenta  Andrea  Lopez  
della Tapparo di piazza Ca-
vour - ma penso che la legge, 
che prevede il passaggio di 
propriet‡, abbia dei grossi li-
miti. Il commercio online ha 
messo in crisi tutto il com-
mercio territoriale, ci sono 
prodotti tipo gli integratori 
che io  pago al  prezzo che 
vengono venduti sui siti, e 
questo francamente mi spa-
venta un po�ª. �
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´Una grande azienda
mi ha messo sul piatto
il doppio del fatturato
e il ruolo da direttoreª 

L�INTERVISTA 

LA SPEZIA 

´…
vero anche alla 
Spezia c'Ë stata 
una certa acce-
lerata  nell'ac-

quisizione di farmacieª. Per la 
titolare della Farmacia Tappa-
ro di corso Cavour, Elisabetta 
Borachia,  presidente  sia  
dell'Ordine dei farmacisti spez-

zini, con 81 esercizi in provin-
cia sia dell'Ordine ligure che 
ne conta oltre 600, il fenome-
no va monitorato senza perÚ 
gridare allo scandalo. ´Punto 
primo, le farmacie passate a so-
ciet‡ o gruppi sono tutte rima-
ste iscritte a Federfarma. Poi, 
va detto, che alla Spezia, a dif-
ferenza che nelle grandi citt‡, 
si stanno muovendo gruppi di 
medie o piccole dimensioniª.
Siete preoccupati? 
´No, dietro queste operazioni 

nulla di illecito, Ë da chiarire 
solo il diverso approccio che 
orienta il lavoro nelle farmacie 
tradizionali rispetto a queste 
nuove  realt‡.  Per  chi,  come  
me, fa questo lavoro da decen-
ni, la farmacia Ë evoluta verso 
un punto di servizio al cittadi-
no, di supporto al Servizio sani-
tarioª. 
Con quali servizi? 
´Cito, solo ad esempio, la cam-
pagna delle vaccinazioni, cui 
alcune farmacie hanno aderi-

to e altre no, o penso ai servizi 
legati ai prelievi, ai presidi ai 
diabetici,  all�holter  cardio  e  
pressorio,  all�elettrocardio-
gramma, al servizio di prenota-
zione delle prestazioni specia-
listiche solo per dire i  primi 
che mi vengono in menteª.
E le farmacie di ultima gene-
razione? 
´Anche loro forniscono servi-
zi, ma sono molto pi˘ attente 
al lato commercialeª. 
Rispetto alle risorse umane? 
´Di regola chi acquista inseri-
sce un direttore,  laureato in 
farmacia, Ë ovvio che lui, non 
essendo il titolare, deve rispet-
tare le direttive imposte dalla 
societ‡ proprietariaª. 
Con effetti negativi? 
´Non dico questo, cambia l�im-
postazione e l�approccio verso 
il cliente. Faccio un altro esem-

pio: abbiamo aderito a un pro-
getto con fondi del Servizio sa-
nitario nazionale tramite la Re-
gione per garantire una serie 
di prodotti e servizi con ricet-
ta, ma in esenzione, un servi-
zio offerto da quasi 300 farma-
cie in Liguria a cui perÚ i grup-
pi grandi o piccoli non hanno 
aderitoª. 
Pare che molti suoi colleghi 
decidano di vendere davanti 
a offerte pari al doppio del 
fatturato.
´Ovvio  che  le  cifre  attirano  
molto, anche a me arrivano of-
ferte ma mai oltre una volta e 
mezzo il fatturato, poi occorre 
considerare che da quella cifra 
scorporano tante voci, dagli ac-
cantonamenti  Tfr  dei  dipen-
denti, ai farmaci che decidono 
di non mantenere, alle scorte 
del magazzinoª. � 

´Ovviamente le cifre
per lȅacquisto
attirano ma non 
crediate che siano
fuori mercato: 
vanno lette beneª

Le multinazionali
vanno allŽassalto
delle farmacie spezzine
Rivenditori storici hanno ceduto di fronte alle offerte allettanti di grandi gruppi
Ma cȅË chi non si arrende: ´Ogni settimane ricevo proposte ma non mi ritiroª

´Il farmacista deve 
avere una cultura
sanitaria di alto profilo.
Non Ë un commessoª

ELISABETTA BORACHIA Il presidente regionale dellȅOrdine fa il punto

´Il fenomeno non crea allarme
Ma cambia lŽapproccio con il clienteª

ELISABETTA BORACHIA

PRESIDENTE PROVINCIALE
E REGIONALE DELLȅORDINE FARMACISTI
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attivit‡ propedeutiche allȅinstallazione di nuovi macchinari

Caccia allŽamianto in ospedale
Asl5 ha incaricato il laboratorio

Lȅufficio preposto alle analisi
ha stimato di eseguire un 
massimo di quindici campioni,
ai quali, nel caso, seguiranno
una serie di approfondimenti

Scattato il monitoraggio al SantȅAndrea dopo le tante segnalazioni
La ditta riparatrice ha rilevato che i ricambi non sono pi  ̆su mercato

Problemi in Neurologia
Preoccupano cedimenti
e impianto dellŽossigeno

Il padiglione 7 dellȅospedale SantȅAndrea

LA SPEZIA 

Tecnici in cerca di amianto nei 
locali dell�ospedale. A questo 
proposito Asl5 ha affidato il  
servizio di analisi dei materiali 
al laboratorio Analysis di Ne-

do Campigli. Si tratta di un in-
tervento che rientra nell�ambi-
to  delle  attivit‡  funzionali  e  
propedeutiche  all�installazio-
ne delle grandi macchine qua-
li Tac, Risonanza magnetica e 
altre finanziate con i fondi del 
Pnrr, che si rende necessario 
eseguire tramite una serie di 
analisi di laboratorio sui rive-
stimenti presenti dell�ospeda-
le Sant�Andrea che saranno in-
teressati dall�installazione del-
le  nuove  apparecchiature.  

Asl5 ha stabilito che il numero 
dei campioni necessari a com-
pletare le indagini alla ricerca 
di amianto potr‡ essere indica-
to con esattezza solo nel corso 
del campionamento. 

L�ufficio preposto ha stima-
to preventivamente di esegui-
re fino ad un massimo di 15 
campioni e relative analisi per 
l�eventuale presenza di amian-
to e, in caso, successivi appro-
fondimenti qualitativi e quan-
titativi.  L�indagine affidata a 

Analysis di  Nedo Campigli Ë 
per complessivi 3500 euro. ll 
piano, oltre gli ospedali, le ca-
se di comunit‡ e le tre centrali 
operative  (Cot)  prevede  an-
che  l�ammodernamento  del  
parco tecnologico ospedaliero 

per oltre 3,4 milioni di euro 
per  nuove  apparecchiature  
all�avanguardia. Nello specifi-
co si tratta dell�acquisto di due 
nuove Tac dal costo di 530 mi-
la euro ciascuna, una Risonan-
za magnetica da 914 mila eu-

ro. Sono in elenco anche l�ac-
quisizione di due mammogra-
fi con tomosintesi al prezzo di 
oltre 274 mila euro l�uno, un 
ecomatografo per 82 mila eu-
ro, un angiografo cardiologico 
che costa 608 mila euro e tavo-
lo radiologico telecomandato 
digitale per esami di reparto 
dal costo di 248 mila euro. 

ll Pnrr in sanit‡ consente di 
adeguare il Sistema sanitario 
nazionale a un mutato conte-
sto demografico, di garantire 
uguaglianza  nel  soddisfaci-
mento dei bisogni di salute e 
rendere la rete dell�assistenza 
sanitaria primaria territoriale 
in grado di rispondere al fabbi-
sogno di salute che consentir‡ 
di  rendere  capillare  l�offerta  
sul territorio. �

S.COLL.
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IL CASO

Silva Collecchia / LA SPEZIA 

I
l padiglione iPaitaw fa 
paura. Non bastavano i 
cedimenti  strutturali  
per i quali Ë scattato il 

monitoraggio, la preoccu-
pazione Ë che, come in altri 
edifici  ospedalieri,  parte  
dei tetti possano cadere: a 
rischio Ë anche l�ossigeno. 

Infatti, il mese scorso nel 
reparto ci sono state nume-
rose segnalazioni di mal-
funzionamento  di  unit‡  
terminali dell�impianto di 

distribuzione  di  ossigeno  
da  parte  degli  operatori  
del reparto di neurologia si-
tuato nel padiglione 7 Pai-
ta dell�ospedale civico citta-
dino. 

E� stato eseguito un so-
pralluogo tecnico da parte 
di una ditta manutentrice, 
la quale ha riscontrato la 
non  conformit‡  dell�im-
pianto dal quale sono sca-
turite le perdite di ossige-
no e parti vetuste dell�im-
pianto non pi˘ riparabili. 
Inoltre, le unit‡ terminali 
dell�ossigeno montate  at-
tualmente, oltre a non esse-
re pi˘ reperibili sul merca-

to, sono pure fuori norma. 
Per questo Ë necessario l�ac-
quisto  di  nuovo  modello  
per  assicurare  il  corretto  
utilizzo dei flussimetri. 

A quel punto Asl 5 si Ë at-
tivata per l�individuazione 
della ditta occorrente per 
effettuare l�importante in-
tervento. La ditta manuten-
trice Air Liquide Sanit‡ Ser-
vice spa di Milano si Ë resa 
immediatamente disponi-
bile ad effettuare gli inter-
venti per circa 10 mila eu-
ro. Ma, a pagina 6 dell�of-
ferta accettata dalla sanit‡ 
pubblica locale, Air Liqui-
de  evidenzia  in  neretto  

una postilla nella quale si 
legge  testualmente:  ´Co-
me segnalato anche nella 
mail del 28 aprile 2023, la 
proposta  contenuta  nella  
presente offerta consenti-
rebbe solo di tornare ad un 
livello sufficiente di  sicu-
rezza per gli operatori e i 
pazienti. Il suggerimento Ë 
quello di, oltre la mera so-
stituzione delle prese, rifa-
re anche la linea di distribu-
zione dell�ossigeno in ma-
niera  adeguatamente  di-
mensionate per garantire 
le portate richieste, e di do-
tare il reparto anche di pre-
se del vuoto, aspetto che 
rappresenta anche uno dei 
requisiti impiantistici mini-
mi  per  l�autorizzazione  
all�esercizio dei reparti di 
degenzaª. 

In altre parole, Air Liqui-
de ricorda ad Asl 5 che quel-
lo approvato Ë il  minimo 
isindacalew dei lavori da fa-
re che consente di arrivare 
ad un livello sufficiente per 
la sicurezza degli addetti e 
dei pazienti. In pratica po-
chissimo. Non solo. Nella 
missiva la societ‡ eviden-
zia come gi‡  il  23 aprile  
scorso il problema dell�ossi-
geno che funzionava male 
in neurologia era gi‡ noto 
ad Asl 5, ma per l�interven-
to si sono attesi i ripetuti 
disservizi in reparto dell�al-
tro mese. Insomma, si Ë at-
teso uno dei periodi pi  ̆cri-
tici dell�anno e i nuovi dis-
servizi per la fornitura e la 
posa in opera delle nuove 
unit‡ per l�ossigeno nel re-
parto di neurologia. 

Il padiglione Paita Ë or-
mai una spina nel fianco 
dei vertici di Asl 5. Sorve-
gliato speciale da tempo, 
l�edificio Ë tra i pi˘ vecchi 
di tutto l�ospedale. Stando 
al progetto iniziale del Fe-
lettino la struttura avrebbe 
dovuto essere dismessa da 
tempo.  Ma  per  il  nuovo  
ospedale non sono ancora 
neppure ripresi i lavori e i 
tempi per la costruzione si 
sono dilatati. �
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Pizzaiolo lericino arrestato con la droga 

Lȅospedale SantȅAndrea di via Vittorio Veneto 

Dallȅalto in senso orario: un farmacista dietro il bancone; la farmacia 
Bedini di via Prione e quella della Croce Bianca in piazza SantȅAgostino 

Un giovane pizzaiolo lericino Ë stato arrestato lȅaltra notte in flagranza dai cara-
binieri di Lerici e dai militari del 1∞ Reggimento Carabinieri Torino perchÈ trova-
to in possesso di 50 grammi di sostanza stupefacente tra hashish e marijua-
na, oltre a materiale vario per il taglio e il confezionamento, dopo la perquisizio-
ne personale e domiciliare. Il giovane, Pasquale De Vincenzo, 34 anni, difeso di 

fiducia dallȅavvocato Raffaella Nardone, Ë comparso ieri in tribunale davanti al 
giudice Luisa Carta che, concordando con la richiesta del pm, ha convalidato 
lȅarresto senza applicazioni di misura cautelare. Il legale ha chiesto i termini a 
difesa e il giudice ha fissato lȅudienza al prossimo 17 gennaio. Nel corso della 
stessa operazione antidroga, i carabinieri hanno controllato due giovani della 
zona, poco pi˘ che maggiorenni: trovati con un piccolo quantitativo di droga 
per uso personale, sono stati segnalati quali assuntori alla Prefettura.  G.P.B. 
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I nodi della sanit‡

attivit‡ propedeutiche allȅinstallazione di nuovi macchinari

Caccia allŽamianto in ospedale
Asl5 ha incaricato il laboratorio

Lȅufficio preposto alle analisi
ha stimato di eseguire un 
massimo di quindici campioni,
ai quali, nel caso, seguiranno
una serie di approfondimenti

Scattato il monitoraggio al SantȅAndrea dopo le tante segnalazioni
La ditta riparatrice ha rilevato che i ricambi non sono pi  ̆su mercato

Problemi in Neurologia
Preoccupano cedimenti
e impianto dellŽossigeno

Il padiglione 7 dellȅospedale SantȅAndrea

LA SPEZIA 

Tecnici in cerca di amianto nei 
locali dell�ospedale. A questo 
proposito Asl5 ha affidato il  
servizio di analisi dei materiali 
al laboratorio Analysis di Ne-

do Campigli. Si tratta di un in-
tervento che rientra nell�ambi-
to  delle  attivit‡  funzionali  e  
propedeutiche  all�installazio-
ne delle grandi macchine qua-
li Tac, Risonanza magnetica e 
altre finanziate con i fondi del 
Pnrr, che si rende necessario 
eseguire tramite una serie di 
analisi di laboratorio sui rive-
stimenti presenti dell�ospeda-
le Sant�Andrea che saranno in-
teressati dall�installazione del-
le  nuove  apparecchiature.  

Asl5 ha stabilito che il numero 
dei campioni necessari a com-
pletare le indagini alla ricerca 
di amianto potr‡ essere indica-
to con esattezza solo nel corso 
del campionamento. 

L�ufficio preposto ha stima-
to preventivamente di esegui-
re fino ad un massimo di 15 
campioni e relative analisi per 
l�eventuale presenza di amian-
to e, in caso, successivi appro-
fondimenti qualitativi e quan-
titativi.  L�indagine affidata a 

Analysis di  Nedo Campigli Ë 
per complessivi 3500 euro. ll 
piano, oltre gli ospedali, le ca-
se di comunit‡ e le tre centrali 
operative  (Cot)  prevede  an-
che  l�ammodernamento  del  
parco tecnologico ospedaliero 

per oltre 3,4 milioni di euro 
per  nuove  apparecchiature  
all�avanguardia. Nello specifi-
co si tratta dell�acquisto di due 
nuove Tac dal costo di 530 mi-
la euro ciascuna, una Risonan-
za magnetica da 914 mila eu-

ro. Sono in elenco anche l�ac-
quisizione di due mammogra-
fi con tomosintesi al prezzo di 
oltre 274 mila euro l�uno, un 
ecomatografo per 82 mila eu-
ro, un angiografo cardiologico 
che costa 608 mila euro e tavo-
lo radiologico telecomandato 
digitale per esami di reparto 
dal costo di 248 mila euro. 

ll Pnrr in sanit‡ consente di 
adeguare il Sistema sanitario 
nazionale a un mutato conte-
sto demografico, di garantire 
uguaglianza  nel  soddisfaci-
mento dei bisogni di salute e 
rendere la rete dell�assistenza 
sanitaria primaria territoriale 
in grado di rispondere al fabbi-
sogno di salute che consentir‡ 
di  rendere  capillare  l�offerta  
sul territorio. �
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I
l padiglione iPaitaw fa 
paura. Non bastavano i 
cedimenti  strutturali  
per i quali Ë scattato il 

monitoraggio, la preoccu-
pazione Ë che, come in altri 
edifici  ospedalieri,  parte  
dei tetti possano cadere: a 
rischio Ë anche l�ossigeno. 

Infatti, il mese scorso nel 
reparto ci sono state nume-
rose segnalazioni di mal-
funzionamento  di  unit‡  
terminali dell�impianto di 

distribuzione  di  ossigeno  
da  parte  degli  operatori  
del reparto di neurologia si-
tuato nel padiglione 7 Pai-
ta dell�ospedale civico citta-
dino. 
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re pi˘ reperibili sul merca-

to, sono pure fuori norma. 
Per questo Ë necessario l�ac-
quisto  di  nuovo  modello  
per  assicurare  il  corretto  
utilizzo dei flussimetri. 
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ferta accettata dalla sanit‡ 
pubblica locale, Air Liqui-
de  evidenzia  in  neretto  

una postilla nella quale si 
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stituzione delle prese, rifa-
re anche la linea di distribu-
zione dell�ossigeno in ma-
niera  adeguatamente  di-
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